
 

 

 

 

 

 

 

 

 تعرف علامات الإعراب بحسب جزئيها : 
 عن غيره وتميزه عن نظيره.  للشيء فالعلامة : هي السمة والصفة الفارقة  

الإعراب : تغير يتعلق بأواخر الكلمات المعربة بحسب العوامل المؤثرة فيه أو حسب موقعها من  

 الكلام. 
فعلامات الاعراب هي حركات متغيرة تلحق آخر الاسم او الفعل حسب موقعهِ من الكلام لتبين  

 موقعه وتميزه عن غيره . 
 

 أنواع الإعراب أربعة : 
 ويسميها سيبويه والمبرد وغيرهما ألقاب الإعراب : رفع ونصب وجر وجزم . 

 قال ابن مالك : 
 و لن أهاباوالرفع والنصب اجعلن إعرابا .... لاسم وفعل نح

 والاسم قد خصص بالجر كما ..... قد خصص الفعل بأن ينجزما

 

 محمدُ يقرأُ  - فالرفع: يدخل عل الاسم والفعل المضارع . فتقول : العلـمُ ينيرُ 
ا    )ه:كما في قولوالنصب : يدخل على الاسم والفعل المضارع  لنَْ تنََالوُا الْبرِّ حَتَّى تنُْفِقوُا مِمَّ

 ( تحُِبُّونَ 
والجر : وهو يدخل على الاسم فقط وهو من خصائصه فلا يُجَـرُّ الفعل المضارع المعرب . نحو  

 : في قليلِ الكلامِ حكمة 
والجزم : ويدخل على الفعل المضارع ويختص به فلا تجُـزَمُ الأسماء . نحو : من يحفـظْ  

 المعروف يشكـرْه الناس 

 

 عراب أصلية وفرعية: ولهذه الأنواع الأربعة علامات إ-

 

 علامات الإعراب الأصلية 
 

 السكون للجزم  - الكسرة للجر   -الفتحة للنصب   -العلامات الأصلية أربع : الضمة للرفع 
 قال ابن مالك : 

 فارفع بضم وانصبن فتحا وجر .... كسرا كذكر الله عبده يسـر
 واجزم بتسكين وغير ما ذكر ..... ينوب نحو جا أخو بني نمر

 

 الرفع بالضمة أربعة :  مواضع
إلا  مّدٌ حَ ا مُ نحو قوله تعالى:) ومَ  واحد   الاسم المفرد )ليس مثنى ولا جمعا( وهو ما دل على  -1

 (.رسولٌ 



 

 

 فاطمةُ زوجةٌ صالحةٌ 
 

جمع التكسير : وهو ما دل على ثلاثة فأكثر مع تغير يحدث في بنية مفرده بزيادة أو نقص   -2

 أو تغيير
فوقع "كسر" في بناء الكلمة وتخللها ما  " رجال  "جمعه "رجل  ، " " علوم"جمعه "علم  ":  نحو

 غير مفردها.

 

جمع المؤنث السالم : وهو ما دل على ثلاثة فأكثر مع سلامة بناء المفرد بزيادة ألف وتاء في  -3

الم  ويسمى هو وجمع المذكر الس -وكثير من النحاة يسميه الجمع بالألف والتاء الزائدتين  - آخره 

 جمعي الصحة أو التصحيح . 
 الصلواتُ الخمس مكفراتٌ للذنوب  -الشجرات ُ أثمرت    -: تفوقت التلميذاتُ  نحو

 

 : تشرق الشمسُ من خلف التلال.الفعل المضارع : نحو   -4

 

 مواضع النصب بالفتحة ثلاثة: 
 رحيم  نحو: إن اللهَ غفور نصب في الجملةمحلها الالتي الاسماء المفرد: وهي الاسم   -1

 جمع التكسير : نحو : أحب النجومَ الزاهرة-2

 الفعل المضارع : نحو : لن يضيع َ الله أجر من أحسن عملا -3

 

 مواضع الجر بالكسرة ثلاثة: 

  الْأرَْضِ  فِي  السَّمَاوَاتِ وَمَا فِي لَّهُ مَا الاسم المفرد نحو :   -1

 للفقراء جمع التكسير نحو : فرض الله في الأموال زكاة -2 ‘

 . جمع المؤنث السالم نحو : تنمو الحيتان في المحيطاتِ  -3

 

 موضع الجزم بالسكون : 
من   -نحو :     اة جزمبأد والمجزوم   لم ينته بحرف علة لذي ا الآخر هو الفعل المضارع صحيح 

 .يزرعْ الخير يحصدْ مثله

َ   ) للطلب نحو قوله تعالى ا أو لوقوعه جواب  الفعل المجزوم لوقوعه في جملة شرط،  وَمَن يَتَّقِ اللََّّ

ا وَيرَْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ   ( يَجْعلَ لَّهُ مَخْرَج 

 

 

 ةعلامات الإعراب الفرعي

 

وقد ينوب حرف عن  -ينوب عن العلامات الأصلية عشر علامات فرعية في سبع مواضع 

أو ينوب حذف الحرف عن السكون   -ة  أو حركة إعرابية فرعية عن حركة أصلي  -حركة أصلية 

 كحذف حرف العلة أو حذف النون. 
 المواضع التي ينوب فيها العلامة الفرعية عن العلامة الأصلية سبعة هي: 



 

 

 الأسماء الستة. -1

 المثنى.  -2

 وما يلحق به. -جمع المذكر السالم  -3

 وما يلحق به.  - جمع المؤنث السالم -4

 الاسم الممنوع من الصرف. -5

 سماء الخمسة. الأ  -6

 الفعل المضارع المعتل الآخر-7

 

 

 أولا : الأسماء الستة 
 

 وهي: أبٌ أخٌ حمٌ فمٌ هنٌ ذو )بمعنى صاحب( 

 زارني ذو فضل -ترفع هذه الأسماء بالواو نيابة عن الضمة نحو : أخوك رجل كريم 
 غسلت البنت فاها  - وتنصب بالألف نيابة عن الفتحة نحو : احترم حماك 

 ء نيابة عن الكسرة نحو : دخلت فاطمة على أبيهاوتجر باليا
 

 ثانيا : المثنى 

 

 المثنى بالألف نيابة عن الضمة نحو : نجح الطالبان  يرفع
 وينصب بالياء نيابة عن الفتحة نحو : زرت صديقين

 ويجر بالياء نيابة عن الكسرة نحو : أعجبت بالزهرتين 
 ثنتان - اثنتان-اثنان-كلتا -ويلحق بالمثنى كل من : كلا  

 وكلا وكلتا لابد من إضافتهما لضمير على تفصيل في باب المثنى 

 

 

 ثالثا : جمع المذكر السالم 

 

 يرفع بالواو نيابة عن الضمة نحو انتصر المسلمون في بدر 
 وينصب بالياء نيابة عن الفتحة نحو : تكرم الدولة المبدعين

 ( إن للمتقين مفازا  له تعالى)قوويجر بالياء نيابة عن الكسرة نحو :
ألفاظ العقود عشرون   -أرضون-سنون  -عالمون -ويلحق بجمع المذكر في إعرابه ألفاظ: بنون 

 ،ثلاثون ،أربعون .......إلخ وغيره على تفصيل في بابه 

 

 رابعا : جمع المؤنث السالم 
 

 يرفع بالضمة وهي علامة أصلية نحو : الفتياتُ يطعن الأمهات
 ة وهي علامة أصلية نحو : قطف الولد ثلاث زهرات  ويجر بالكسر

 وينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة نحو : "إن الحسناتِ يذهبن السيئاتِ" 
  -أذرعات  -عرفات  -ويلحق بجمع المؤنث السالم في إعرابه كلمات أخرى مثل أولات 



 

 

 .....وغيرها ، على تفصيل في بابه 
 

 خامسا : الاسم الممنوع من الصرف 

 

 الضمة )علامة أصلية( نحو : خديجةُ أولى المؤمنات يرفع ب
 . رأيتُ فاطمةَ وينصب بالفتحة)علامة أصلية( نحو : 

 

 أخذتُ قلم أحمدَ  ويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة نحو :

 

 

 

 

 

 سادسا : الأفعال الخمسة 
 

 

ي  أو ياء المخاطبة على تفصيل ف-وهي كل فعل مضارع اتصل به ألف الاثنين أو واو الجماعة 

 بابه 
 النون نيابة عن الضمة نحو : العمال يخرجون من المصنع   بثبوتترفع 

 : "لن تنالوا البر حتى تنفقوا مما تحبون " قوله تعالى وتنصب بحذف النون نيابة عن الفتحة نحو 
: "ولا تقولوا لمن يقتل في سبيل الله أمواتا"  قوله تعالى وتجزم بحذف النون نيابة عن الفتحة نحو 

 تنصروا الله ينصركم""إن -

 

 

 

 

 سابعا : الفعل المضارع المعتل الآخر
 

 

 الألف  - الياء -وهو ما كان آخر حروفه الأصلية أحد حرو ف العلة الواو  
 

 

يرفع بالضمة )علامة أصلية( وتكون مقدرة على آخره نحو : يسعى المؤمن للخير ويرجو  

 القرآن يهدي إلى صراط مستقيم  - رحمة ربه 
وذا كان واوا أو ياء منع من ظهور الضمة   - ف العلة ألفا يمنع من ظهورها التعذر فإذا كان حر

 الثقل 

وينصب بالفتحة )علامة أصلية( وتكون مقدرة على الألف للتعذر نحو : لن يرضى الله عن 

 المشركين



 

 

ولن يرتقيَ   -وتكون ظاهرة في المعتل الآخر بالواو أو الياء نحو : لن يسموَ المال بصاحبه 

 قله بع
 ويجزم بحذف حرف العلة نحو : " ولا تقفُ ما ليس لك به علم" " من يهدِ الله فهو المهتد"  

 

 

 

 الملخص 
 

 الإعراب أنواع أربعة رفع ونصب )للأسماء والأفعال( وجر)للأسماء فقط( وجزم)للأفعال فقط( 
لسالم وجمع  علامات الإعراب الأصلية أربع : الضمة عند الرفع ) للاسم المفرد وجمع المؤنث ا

والفتحة عند النصب)للاسم المفرد وجمع التكسير والفعل المضارع   - التكسير والفعل المضارع( 

( والكسرة عند الجر أو الخفض)للاسم المفرد و جمع التكسير وجمع المؤنث السالم ( والسكون  

 عند جزم الفعل المضارع صحيح الآخر
 علامات الأعراب الفرعية عشر : 

والأسماء الخمسة(   -لفرعية ثلاث : الواو علامة الرفع)لجمع المذكر السالم  علامات الرفع ا

 الألف علامة الرفع)في المثنى( والنون علامة الرفع) للأفعال الخمسة ( 
علامات النصب الفرعية أربع : الياء في)المثنى وجمع المذكر السالم( والألف في )الأسماء  

 وحذف النون في )الأفعال الخمسة(  الخمسة( والكسرة في)جمع المؤنث السالم(
علامات الجر الفرعية اثنتان : الفتحة في )الممنوع من الصرف ( والياء في )المثنى وجمع  

 المذكر السالم( 
علامة الجزم الفرعية الحذف : حذف حرف العلة في)الفعل المضارع المعتل الآخر( وحذف  

 النون في )الأفعال الخمسة( 

 

 


